
Судья международной категории Николай Сараев: 
«Игорь Барсков допускает большую глупость» 

09 марта 2008 г. 

 

Судья международной категории по бильярду Николай Сараев известен миллионам 
спортивных болельщиков по 11-летним комментариям прямых трансляций снукера 
на телеканале Eurosport. Десятки лет Николай Акимович, в прошлом баскетбольный 
тренер, связан с бильярдом: в 1989-2001 годах он выступал вице-президентом 
Московской Федерации бильярдного спорта, являлся председателем Всесоюзной, а 
затем и Всероссийской коллегии судей. На его глазах происходило становление 
бильярдной индустрии страны, именно его перу и уму принадлежат первые правила 
проведения официальных бильярдных турниров, утвержденные в 1990 году 
Госкомспортом СССР, – наиболее совершенные правила и по сей день.  

«Сути бильярда нельзя изменять, а нынешние правила разных версий изменяют и 
сути, и смыслу бильярда. Прежде всего, правила не должны создавать случайных 
преимуществ», - убежден Николай Сараев, снявший с себя регалии председателя 
судейской коллегии в 2001 году, не захотев «играть» по предложенным 
Международным комитетом по пирамиде (МКП) и Федерацией бильярдного спорта 
России (ФБСР) правилам. Симптоматично, что все 15 лет пребывания в 
официальных бильярдных структурах он принципиально отказывался от зарплаты, 
чтобы иметь и всегда сохранять право голоса. Голоса, за 11 лет поднявшего 
трансляции снукера, начинавшиеся с одной комнатки в Останкино, на уровень 
невиданной популярности и рейтинговости: достаточно сказать, что сейчас 
телеканал Eurosport входит в топ-5 специализированных каналов по величине 
среднемесячного охвата аудитории, количество которой превышает 4,3 миллиона 
зрителей. Достаточно сказать, что именно Сараев привел на Eurosport и воспитал 
нынешнего авторитетного арбитра и комментатора Владимира Синицына, равно как 
и другого комментатора - Михаила Каблукова.  

Автор, пожалуй, самой лучшей на нынешний день книги «Бильярд. Игра, спорт, 
искусство» прокомментировал журналу «Бильярд Спорт» разгоревшийся спор 
вокруг решения МКП о дисквалификации спортсменов и судей за участие в 
турнирах не по правилам МКП. 

- Игорь Барсков, хоть и президент МКП, в данном случае допускает большую 
глупость. Он устанавливает правила в соревнованиях МКП – пусть по ним и играет. 
Он не имеет никакого права вмешиваться в неофициальные соревнования. Все 
остальные соревнования могут быть изменены в соответствии с положением о 
проведении соревнований. Организатор имеет полное право ограничить 
официальные правила или написать собственные правила проведения 
соревнований, которые будут интересны участникам. Зачем лукавить? Все же знают, 
что никто не играет по правилам МКП на деньги. А это, поверьте, основной критерий. 
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Речь ведь идет об основной массе поклонников бильярда, многомиллионной армии 
россиян и жителей стран СНГ. Ни один уважающий себя бильярдист не будет играть 
по правилам МКП, в соответствии с которыми за штраф надо убирать шар на полку. 
В этих правилах существует и масса других искажений (подробнее читайте 
статью Н. Сараева «Игра без правил» в № 6 журнала «Бильярд Спорт» за 
ноябрь-декабрь 2007 г. – ред.) 

Любой организатор турнира вправе самостоятельно устанавливать регламент. Вот 
мы проводим разные турниры – ветеранов, бильярдных клубов, в частности – сети 
«Фоворит», где участвуют сильнейшие спортсмены, фигуранты Чемпионатов мира. 
Просто глупо дисквалифицировать спортсменов за участие в подобного рода 
турнирах. В разработанных мною в 1990 году правилах русского бильярда, которые 
были утверждены Всесоюзным спортивным комитетом и которые применялись 
вплоть до 2001 года, четко прописаны компетенции при проведении официальных и 
неофициальных правил проведения соревнований.  

Г-н Барсков законодательно не имеет ни малейшего права вводить столь резкие 
ограничения. Еще раз повторю: любой руководитель или организатор соревнований 
любого уровня, от ЖЭКа до Чемпионата мира по версии МКП, может прописать 
правила в регламенте своих соревнований. Это абсолютно здравая логика. А Игорь 
Барсков занимается перетягиванием одеяла на себя, он хочет сказать: я-де – умный, 
а все остальные – дураки. Но, поверьте, в России очень много умных людей. Фигуру 
же г-на Барскова мне просто не хочется комментировать. Меня он не интересует. 

К чему приводят подобные демарши? Когда несколько лет назад я провел первый 
турнир среди чемпионов мира, по его итогам фактически был дисквалифицирован 
Евгений Сталев. Его просто не допустили на следующий чемпионат мира. Вот и все. 
Скажите, кто от этого выиграл? Может быть, спортивный бильярд оказался в 
выигрыше от того, что из спорта убрали ведущего игрока? Сомневаюсь… Это 
обычная человеческая глупость. Вдвойне справедливо все сказанное по отношению 
к телешоу – отнюдь не официальным соревнованиям. 

Я не знаю, как поставить на место г-на Барскова, если выражаться просто. Ему надо 
сказать: «Дорогой, проводи свои соревнования так, как хочешь. При этом не 
забывай, что мировые бильярдные звезды вроде Ральфа Суке называют нашу 
пирамиду не иначе, как «дура».  

И эту «дуру» делают наши функционеры. Догадайтесь с двух попыток, кто делает 
игру с таким названием? 

Логика здесь проста: нельзя запрещать другие соревнования – от ЖЭКов до границы 
Чемпионатов мира, загонять их в дурацкие рамки, которые совершенно не годятся 
для проведения соревнований. 

Остается добавить, что Николай Сараев не отходит от бильярдных дел, 
тренируя ребятишек в бильярдном клубе «Фаворит» подмосковного 
Железнодорожного и проводя любительские турниры этой клубной сети. 
«Коля-тренер», как прозвали Сараева в бильярдной среде, не разделяет 
оптимистического задора и иллюзий по поводу возможного включения 
русского бильярда в Олимпийские игры: «Русскому бильярду, фишкам и 
карамболю никогда не стать Олимпийскими играми. Если МОК и захочет 
включить бильярд, то выбирать ему придется между снукером и пулом. Могут 
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быть комплексные соревнования, но без русского бильярда. Лишь русско-
финская «Кайза», соответствующая мировым канонам, могла бы претендовать 
на попадание на Олимпиаду, наряду со снукером и пулом». По его мнению, 
близка ко всем мировым играм и «Русская пирамида» до 71 очка.  
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